

SUSCRIPCIÓN

España . . . . . 1'25 ptas. al mes
Extranjero . . . . . 2'25
Número suelto . . . . . 5 céntimos.
Id. atrasado . . . . . 10

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

COMENTARIO

Después de la lucha

Pasaron las elecciones del pasado domingo sin dejar en pos de sí resquemores ni ofensas. El partido conservador se conforma con tener un diputado mas en la Corporación Provincial, el partido liberal tiene bastante con haber triunfado en la popular ciudad de Inca y haber obtenido 6.202 votos, 1.898 menos que el candidato que ostentará en el organismo provincial la representación del distrito.

Claro que, para los que en toda contienda política no ven mas allá del resultado del escrutinio, las elecciones terminan después que el recuento de votos ha dicho de quien es la victoria, para nosotros, que ajejados de la política, pensamos no aquellos, sino lo que significan y representan en la política general, el resultado total nos hace pensar que estamos asistiendo al desmoronamiento de una política de odios y vejámenes que estuvo representada por los caciques en pasados tiempos y encarna hoy su personalidad en la coacción y la amenaza que todavía se ejerce en algunos pueblos de Mallorca.

1.898 votos menos que el candidato conservador obtuvo el candidato liberal, interviniendo en la lucha pueblos, como Binisalem; donde se pusieron en juego todas las artes que sugirió la maía fe y el fanatismo, 6.202 votos consiguió el señor Llobera años después de las componendas de Campanet donde se le merecieron 300 votos, y de la lucha de los elementos coaligados de Sineu que han personificado la política en un hombre y todos sus ideales en restarle votos como si la contienda no tuviera otra finalidad que la de postergar ó levantar hombres ó ídolos.

8.100 votos mereció el señor Alcina contando además del partido con elementos poderosos que le ayudaron en Santa Margarita, en Alcudia, en Pollensa; amigos entrañables, comanditarios en determinados negocios, que hicieron cuanto estuvo de su parte para que saliera triunfante.

¿Y si otro hubiera sido el candidato? ¡Ah! A estas fechas es muy posible hubiera sucumbido el representante del partido histórico, cuya hegemonía va perdiendo como consecuencia de sus desaciertos y de su enojosa política.

En la ciudad de Inca, donde concentraba todos sus anhelos el candidato señor Alcina, obtuvo menos votos que el señor Llobera, verdad es que realizaron en su honor hermosa campaña, el jefe del partido liberal don Jaime Armengol y el prestigioso hacendado don Domingo Alcina que con lealtad y nobleza trabajaron para que el triunfo fuera para el partido liberal y lo consiguieron; por más que digan, los que creen que en unas elecciones los éxitos parciales no significan nada, que votos son triunfos y éste debe estar personificado en el resultado general.

Si lo son, pero en ocasiones pueden muy bien ser reflejo de un movimiento de la opinión pública que signifique la transición de un periodo de éxitos á otro no muy lejano de fracasos.

1.898 votos de ventaja no significan nada para un partido cuando el candidato cuenta con arraigo en el distrito y tiene amigos incondicionales.

Salíó triunfante don Juan Alcina, pero, si no andamos equivocados, quedó el pasado domingo derrotado en el distrito de Inca el partido conservador. Y si no, al tiempo.

Los Reyes Magos

—Mis queridos nietos, acurrucaos aquí junto á mi vera y escuchad atentos, que voy á contaros como les impuso Dios, á los Reyes Magos, la obligación de abandonar cada año la mansión de los Cielos, en el día que la Iglesia conmemora su visita al portal de Belen, para recorrer las ciudades y las aldeas dejando una muestra patente de su bondad al lado de los zapaticos de los niños buenos, colocados en las ventanas y balcones de sus casas.

—Pero es cierto abuelita que pasarán los Reyes?—preguntó Paquillo, el mas pequeño de los nietos, un moceton de color rosado, de ojillos picarrosos y con un hoyuelo en la barbilla que era el encanto de la abuelita y donde esta iba depositando á diario, cientos de besos.

—Si vendrán y según ellos juzguen de vuestra bondad y excelente carácter, así serán de dadivosos para con vosotros.

—¿Falso! Que no vienen—dijo Rosina, la mayor, otra agraciada nietecilla, blanca como el hampo de la nieve y con unos ojitos tamaños, que hacían presagiar para lo futuro grandes desastros en los corazones de los que hierian con sus acerados dardos.

—Que sí, que lo ha dicho la abuelita.

—Que no,—le replicó su hermana,

y aquella pacífica reunion iba á convertirse en campo de batalla á no intervenir con sus buenos oficios la abuelita que imponiendo silencio á los diablillos, les dijo:

—Vamos, quietos. Si no calláis no comenzaré el cuento.

—Si abuelita, si—dijeron á coro los pequeñuelos.

—Pues silencio y escuchad. Erase por aquellos días que habían anunciado los Profetas iba á venir al mundo el Hijo de Dios hecho carne y los moradores de Belen, andaban azarados y mohinos, por haber visto ciertos fenómenos, extraños augurios de la Buena Nueva.

A algunos, mientras estaban guardando sus rebaños, les habia aparecido una figura de blancas vestiduras, de cabellera blanca, de rostro delicado y serenamente hermoso, que se habia presentado inundado de vivos resplandores, saludándoles con palabras llenas de sublime misterio.

—«Gloria á Dios en las alturas y paz á los hombres de buena voluntad».—les habia dicho en lenguaje profético que sus inteligencias obtusas no habian podido comprender y después les habia enseñado el camino que debían seguir para ir á adorar al Niño Dios, nacido en un pesebre de Belen.

Los mas audaces, siguieron las indicaciones del ser sobrenatural y hallaron á un recién nacido entre pajas, rubio como las espigas, hermoso como el sol, rosado como la aurora, bello como las estrellas. Junto á él sus padres; una mujer, nimbada por resplandeciente aureola y un santo varon, todo bondad y ternura.

En aquella destaralada mansion, sin abrigo y abierta á los cuatro vientos, hacia un frio horrible y un buey y una mula, junto al pequeñuelo, le calentaban con sus alientos mientras por todo el pesebre, resplandeciente de luz se sentían armoniosos acordes, que repercutían en los peñascales vecinos y llevaban á todas partes el eco de un canto de amor y de concordia. «Paz á los hombres de buena voluntad».

Por aquellos tiempos tres Reyes, venidos de luengas tierras, se encontraron junto á Belen á donde fueron guiados por una estrella de limpidos reflejos, que vieron en el cielo como luz esplendente presagio de nuevos acontecimientos, y llegándose hasta Herodes, Rey de la Judea, le preguntaron por un niño al que iban á rendir pleitesia y homenaje como Rey de Reyes que era y el feroz tirano no habia encontrado como medio mejor de asegurar su dominio y su reinado, que ordenar la matanza de todos los niños de la Judea.

—Que malo era abuelita!

—Si malo, muy malo.

—¿Y se hizo así como mandó Herodes?

—Ya lo creo. En aquellos tiempos los Reyes eran tiranos casi todos y no obedecían mas que á impulsos de su capricho; su voz unda era ley.

—Si, como papá interrumpió Paquillo—que cuando pido chocolate se le antoja decir que no, y que no ha de ser.

—O como tú, replicó Rosina—que ayer te pedí aquel caballo grande para que sobre él cabalgara mi muñeca, la del vestido color de rosa y me hicistes llorar haciendo de Herodes.

—Silencio y no me interrumpáis—dijo la abuelita.—Como volvais á hacer comentarios termino y os mando á la cama Prosigo.

—Los esbirros de Herodes hicieron aquellos días terrible matanza y el cielo se pobló de angelitos, porque cuando mueren los niños se van al cielo y allí les salen unas alas y se convierten en ángeles, cuya sola mision es glorificar al Señor.

—Que ángel mas feo seria el niño de la Tiburcia—dijo Paquillo.

—Allí todos son hermosos—replicó la abuelita—pues el sol, la luna y las estrellas les prestan sus encantos y desaparecen las imperfecciones que tenían en la tierra.

Pero, prestadme atención. Los Reyes Magos, al enterarse del terrible mandato, sintieron un odio inmenso hacia Herodes y quisieron invadir la Judea apoderándose del trono del tirano por la fuerza y la violencia, pero Dios no lo quiso y como recuerdo de su visita y para que en todos los siglos perdurara la memoria de su homenaje al Niño Dios, les encomendó que fueran los amigos de los niños y que en la madrugada del día de Reyes, visitaran las ciudades, dejando junto á los balcones, ventanas y azoteas de las casas donde morasen los niños buenos, juguetes y golosinas al lado de los diminutos zapaticos y así lo hacen desde muchos siglos, por mandato de Dios.

Como son Santos y todo lo saben, se enteran de las cosas malas que hacen los niños, de sus rabietas, de sus perrerías y á los tales, no les dejan

hermosos juguetes y ricas golosinas sino hortalizas y carbon, como castigo á sus malos instintos.

Esta noche pasarán y según hayais sido de buenos y estudiosos así serán de bonitos los dulces y chucherías con que os obsequiarán.

Ahora, dadme un beso y á dormir, que Dios os bendiga y que mañana al levantáros, encontréis junto á vuestros zapaticos y en el balcon, tu Paquillo, el lujoso automóvil y tu Rosina el hermoso bebé con el cual soñastes la semana pasada.

Adios y sed buenos, que los Reyes Magos no son amigos de los niños que hacen muecas á su abuelita y hacen reñir á sus papás. Y Rosina y Paquillo abrazaron á la viejecita y se fueron á la cama pensando en que al día siguiente los bondadosos Reyes tendrían para ellos dedicada muestra de su munificencia.

Andrés Barceló

MI POSTAL DE HOY

El señor Alcalde ha indicado su deseo de proponer al Ayuntamiento la formación de una comisión de Presupuestos, de la cual formen parte los directores de los periódicos locales, y si tal proposición es aceptada por la Corporación Municipal seremos llamados á aportar nuestro concurso á una obra, tan importantísima, como la de preparar la labor económica que debe realizarse en el próximo año.

Se nos quiere invitar á colaborar, con los señores Concejales, á la resolución de los magnos problemas que demanda la ciudad. Está bien, apuntemos el hecho y permitásemel el comentario.

Ya no es la Prensa un organismo maledado y maleante, ni los periodistas unos seres anónimos que trabajáramos exclusivamente para fines rastroeros, la indicación hecha por el señor Alcalde, celebrada por algunos concejales y que tal vez sea desde el lunes, acuerdo firme, significa el reconocimiento expreso de la labor eficaz, positiva, realizada por los periódicos, siempre que se ha tratado de la defensa de los intereses de la ciudad.

Casi siempre se nos ha visto decidos, trabajando con cariño en pro de Palma. Cada iniciativa levantada ha tenido en nosotros eficaces propagandistas; cada esfuerzo de la actividad municipal ha merecido nuestro aplauso; cada equivocación nuestra censura; cada peligro remoto nuestra oportuna advertencia. Aún sin el acuerdo oficial, hemos sido colaboradores del Ayuntamiento exteriorizando las necesidades del vecindario y trabajando para que se les diera remedio. Y todo esto en cumplimiento de nobilísima misión, realizada á oscuras, ya que el periodista es el ser anónimo de quien nadie se acuerda más que para censurarle cuando no tuvo el don del acierto.

La proposición del señor Alcalde, aún no llegando á ser realidad, nos satisface, pues es el reconocimiento, no de nuestro escaso valer, sino de la altura de nuestros propósitos, al mojar la pluma para, á diario, llevar á nuestros lectores, la impresión vivida, el ansia de mejora para hacer de la ciudad hermosa creación de nuestra fantasía.

Se va viendo que no somos ni tan malos como se dice ni tan ambiciosos como se cree, ya que muchos éxitos y no pocas iniciativas fueron del periodista, y no recogió ni siquiera las gracias ni los aplausos, gracias y aplausos con que más tarde se festejó al que puso digno remate á la obra que despertó la pluma feliz y que al secarse la tinta sumió en el olvido al autor de la prosa candente cuya virilidad, fué en aquella ocasión, fuerza creadora.

A. B.

¿El cólera en Berlín?

Nuevos casos

Según el «Berliner Lokal Anzeiger», el número total de casos de la enfermedad sospechosa (sin contar los registrados en los hospitales municipales), se elevan á 179 y el número de defunciones á 71. Durante las últimas veinticuatro horas, las invasiones han sido 23 y las defunciones 14.

Parece ser que los médicos han abandonado definitivamente la hipótesis de que el origen de la enfermedad sospechosa sea la intoxicación sufrida por los que comieron pescado podrido. En cambio, admiten que las intoxicaciones sean producidas por envenenamiento del alcohol adulterado (alcohol metílico). Otros hombres de ciencia opinan que el alcohol es, efectivamente, un veneno violento; pero que adulterado, aunque sea en el grado más alto, no produce fenómenos convulsivos ni calambres, y en ningún caso causa la muerte al cabo de una hora.

A once enfermos se les ha inyectado el suero del doctor Wassermann, pero no ha producido el menor resultado, pues cinco de ellos han fallecido después de haber sido sometidos á la inyección, y los seis restantes se hallan en el periodo agónico. En vista de ello, se ha renunciado á la aplicación de este suero, que se usaba para combatir el bacilo del envenenamiento, y se ha recurrido al empleo de la morfina, que alivia los terribles dolores de los enfermos.

Mientras se efectúan estos ensayos, los treinta atacados de Friedrichsain se hallan en estado desesperado. Por consecuencia, si mañana no ocurren nuevas invasiones, el número de muertos no pasará de ciento.

El Emperador, la Emperatriz, el alcalde de Berlín y el general en jefe de la guarnición se ocupan activamente en estos acontecimientos desgraciados. El Emperador ha realizado hoy gestiones para completar una información sobre la enfermedad sospechosa, y ha recibido en audiencia, que ha sido muy larga, al doctor Kirchner, que asistió anoche en el Asilo de noche á muchos casos fulminantes.

Esta mañana han sido atacados de la enfermedad reinante cuatro individuos que se hallaban presos en una de las cárceles de esta capital, á los cuales se les ha trasladado al Hospital de Moabit. Uno de ellos ha muerto.

La hoja del calendario

5 de Enero

Los carteros andan éstos días atareados recibiendo cientos de cartas de los pequeñuelos, que ansiosos, han dirigido expresivas misivas á los Reyes Magos, solicitando regias mercedes.

Lustrad vuestros zapaticos y colocadlos bien y cuidadosamente en el balcon de vuestra casa, que hoy pasarán los egregios personajes, llevando en sus alforjas las mil chucherías que preparó para vosotros el ingenio de los industriales.

Dormíos y soñad. Tal vez sea esta noche la única de todo el año, en la cual los sueños se convertirán en realidad, porque sois buenos y porque... os quieren con locura vuestros papás.

Lucio.

Comportamiento heroico

Leemos en La Voz de Menorca:

«Convenientemente informados ofrecemos al público el relato del valiente y ejemplar comportamiento del maquinista D. Matías Fernández Huguet á bordo del vapor «Mahón» recién adquirido por La Marítima.

A las 24 horas de zarpar de Torbay fué dicho buque alcanzado por rudo temporal contra el que tuvo que luchar bravamente.

Al decir de las noticias comunicadas á La Marítima por el inteligente y experto capitán D. Tito Ginart la tormenta fué la más horrorosa que el veterano marino arrojó en sus luchas contra los mares.

En plena borrasca, el capitán recibió aviso de que el lodo formado por las cenizas mojadas, obstruía los tubos de la máquina, el agua, en gran cantidad, invadía el local de ésta y amenazaba inminentemente apagar los fuegos y aboyar el buque, lo cual equivalía á perderlo.

Mantener el fuego era salvar buque y tripulantes. Y se hacía preciso sostenarlo cuando el agua entraba á borbotones. ¡Terrible situación!

Los fogoneros ingleses, rendidas sus fuerzas y desalentados, creyéndose ya impotentes, nada hacían. El segundo maquinista Sr. Fernández Huguet se creció ante el peligro, multiplicó sus energías, actuó de fogonero; en titánica lucha de dos horas, que fueron dos siglos, logró el solo impedir la extinción del fuego y asegurado este, voló al puente para participar al capitán que el hogar ya no se apagaría y que la máquina sostendría á media velocidad la marcha del buque, hasta llegar al puerto de arribada que fué el de Darmuth.

El Sr. Ginart ha hecho saber á La Marítima la abnegada conducta del segundo maquinista, al propio tiempo que su valiosa opinión de navegante acreditado, según la cual sin el heroico esfuerzo del Sr. Fernández Huguet, la compañía hubiera perdido el buque y los tripulantes la vida.

Felicítamos entusiasmados al señor Fernández Huguet, á su familia y en especial á su señor padre D. Mateo, teniente coronel de infantería.

Alcanzan nuestras felicitaciones al Sr. Ginart, antiguo capitán, curtido en

las lides del mar, á La Marítima por contar en su personal á tales funcionarios, y al Sr. D. Vicente Montanari, porque le sucedido, al evidenciar las buenas condiciones navales del «Mahón» prueba la inteligencia y acierto del encargado de adquirirlo.»

Las casas baratas

La Ley anulada por el Reglamento

¡Lástima de ley de casas baratas, lástima de esfuerzos de los diputados y senadores que intervinieron en ella, procurando hacerla expansiva y eficaz, y lástima de las alabanzas, que no una, sino veinte veces, ha entonado en su honor el presidente del Consejo de ministros!

El Instituto de Reformas Sociales, que acaba de redactar el reglamento, ha dado al traste con ella en 142 artículos, inspirados, los más, en un criterio restrictivo que casi la anula. Por lo menos, la entorpece en tal forma que desde ahora es lícito asegurar que las casas que se construyan á su amparo podrán contarse por unidades, como los dedos, y no por gruesas, como hacia falta. Serán construidas por Sociedades económicas, ó capitalistas que, bajo el disfraz de benéficos, sabrán utilizar las ventajas de exención de tributos, subvenciones, pago de intereses, etc., etc., y dar los pisos ó casas en arrendamiento más ó menos barato; pero el obrero, el empleado, el mesócrata en general, seguirán como hasta ahora viviendo en el piso que les depará la mala estrella y sin esperanzas, que es lo peor, de mejorarla.

En ningún caso—dice el párrafo 3.º del artículo 2.º—el cabeza de familia que leve en arrendamiento una casa barata, ni quien trate de adquirirla, ha de tener al año un ingreso total superior á 5 000 pesetas, que ha de proceder en más del 50 por 100 de salario, sueldo ó pensión.

Vamos por partes. El obrero, en general, gana, desde luego, un sueldo inferior á ese, y su entrada en la ley es fácil, aunque los hay en Cataluña y en Vizcaya con salarios por encima de 8,35 pesetas diarias, que integramente corresponden á las 5.000 anuales. Estos obreros, tengan ó no muchos hijos y muchas ó pocas necesidades, no gozarán de los beneficios del Estado. Pase todo ello por bien establecido.

Donde no pasa ya es en la clase media. ¡Pobre clase media!

Un obrero que goce un salario de 2.900 pesetas al año, y que no satisfaga, por tanto, impuesto de utilidades, se acoge á la ley de 12 de Junio último y el reglamento le toma por hijo adoptivo. En cambio, un empleado de banca, de Ayuntamiento, etc., que gana 5.200 pesetas anuales, reducidas á 2.860 por el 12 por 100 de utilidades, descontadas forzosamente, es expulsado del templo, no por mercader alborotador, sino por su sueldo nominal, cuyo efectivo es inferior, como se ve, al del proletario, que usufructúa íntegramente las 2.900 pesetas, ó sea 40 más que el de as 5.250.

Por otra parte, ese maximum marcado en el reglamento ha de proceder en más del 50 por 100 de salario, sueldo ó pensión. Eso es; proceda el 51 por 100 de sueldos y el 49 por 100 restante de intereses de capital heredado, por ejemplo, y este ciudadano, muy respetable, tiene ante la ley y ante el Estado más mérito que el pobrecito que, afanándose por el trabajo y consumiendo en él sus energías, logre ganar 3.500 pesetas para mantener á su esposa y á no sabemos cuántos hijos y ayudar inclusive á los parientes, que al olor de los 14 000 reales han de salirle al encuentro para que repare brechas abiertas en el presupuesto familiar.

El Instituto de Reformas Sociales ha hecho bien en fijar así, en redondo, un emolumento de 5.080 pesetas anuales.

¿Para qué tener en cuenta si posee ó no muchos hijos; si además de estar casado y con ellos, mantiene ó no á sus padres ancianos; si la cantidad superior á esa que gana la logra á costa de esfuerzos supremos, siendo un bello ejemplo de ciudadanía? ¿Para qué todo esto? ¿Para qué hacer distinciones entre el mercado de trabajo de Madrid, donde sólo viven holgadamente los émulos de Rockefeller, Morgan, Hill, Harriman y otros multimillonarios de su catadura, y Cabezuela de Abajo, donde con 100 pesetas al mes se vive mejor que Urquijo en la villa y corte? ¿Para qué estableció Asquith primero y Lloyd George después, el «income-tax», desgravando proporcionalmente en Inglaterra á los padres con más hijos que á los padres con menos?

De estos principios económicos, que además lo son de justicia social, no quiere entender «sociológicamente», por lo visto, el Instituto de Reformas Sociales.

¡Lástima de ley de casas baratas!

El Sr. Canalejas no podrá loarla más porque el reglamento, cuyo segundo artículo sólo hemos analizado, pero cuyos otros tienen mucho de lo mismo, viene á ser como esas apostillas que los labriegos llenos de sencillez ponen, á modo de comentario póstumo, ante el cadáver del amigo: «¡Tó se ha arre-mata!»

Las modas en 1912

Hacer cálculos sobre lo venidero en materia de modas es como confiar en el azar que marca la bolilla de una ruleta en su loco correr.

La moda es una lotería en la cual surge siempre lo imprevisto, lo desconocido. No hay lógica que ponga de acuerdo lo sensato con lo arbitrario. ¿Quiénes sacarán este año el premio? ¿Las delgadas ó las gruesas? Porque siempre en las líneas generales lo que favorece á unas perjudica á las otras.

Tres tendencias dominan en la moda, de las tres capitales que se disputan la hegemonía: Londres, París y Berlín. De todas ellas habrá reminiscencias, si no se logra que las mujeres celebren un nuevo Congreso de La Haya para la paz universal en materia de chifones.

Entretanto, en la primera mitad del año entrante dominará París. Las decadencias del Imperio encantarán los ojos por su semejanza con las líneas griegas y por sus encubiertas desnudeces. Seguirá dominando la línea estrecha, sin caderas ni pecho, en una ajustada funda de paraguas, con la falda abierta en el bajo, los zapaticos de alto tacón y caña blanca, la gorreta sobre los cabellos apretados, con el «sprit» en punta y un gran manguito de piel ó un bolsillo á la banderola, colgando «hasta el borde de la falda».

A su lado se verá la moda inglesa, con su «canotier», su pechera de hombre, su chaquetilla de bolsillos y su falda de corte recto y masculino. Será el traje de las feministas, de las empleadas de oficinas, de las estudiantes, de todas las que no pueden dar demasiado tiempo á su «toilette»; como el primero, pertenece á las niñas sentimentales y románticas, las casadas coquetas y las provocativas bellezas de exhibición.

Y poco á poco irá ganando terreno la moda alemana y se acercará el vuelco de las faldas y se englobarán las mangas, y se alargarán los talles en el macetero de las caderas, y el volumen del pecho no disminuirá las curvas triunfantes bajo el fichú María Antonieta ó Carlota Corday.

La línea perdida en la exageración de la estrechez caminará de nuevo hacia el mirriñaque.

En los detalles? Se llevarán los grandes sombreros que impiden entrar en los «simones» ó las gorritas apretadas y estrechas.

El zapato será de forma yanqui ó coqueteón Luis XV, ya negro, ya de color.

Se llevarán los grandes abrigos de piel negro ó se llevarán los de blanca piel de armiño.

Se llevarán las joyas en profusión ó no se llevará ninguna.

Los guantes serán del color del traje ó de color diferente.

Se preferen las medias caladas ó lisas.

Las mangas ajustadas ó japonesas gozarán de mayor aceptación.

El último grito de la moda serán los bolsillos grandes ó los bolsillos pequeños.

En fin, queridas lectoras, que de todo esto que se ha de llevar por igual yo quiero que podáis deducir que no hay nada tan antigua como la moda, ni tan vieja como las «novedades».

Nada hay en la historia del traje que no sea permanente entre nosotros. Surge lo perdido, lo olvidado, renovándose eternamente. A veces el génesis de una moda se podría buscar en la industria desconocida de esos pueblos que no nos han dejado mas «señales» de su existencia que un cráneo ó un hacha de Silex. Las figurillas de Tanagra y de Mirina son ya perfectos figurines de la moda actual.

Así, en el continuo tejer y destejer de formas y caprichos no es aventurado profetizar que del año que entramos, vestidas como paraguas en funda, salgamos como paraguas abiertos. Recordando rápidamente todas las gradaciones que separan la falda-pantalón de los polsiones y del mirriñaque. Será conveniente hacer provisión de crinolina.

Colombine

El arte de no pagar al casero

Desde los orígenes de la propiedad hasta el día hubo y hay ingenios que ponen á diario en juego todos sus re-

... cursos para escapar de la acción de las leyes que para protegerla dictaron algunos hombres que eran sabios... y propietarios.

Pero entre los recursos más singularmente curiosos que esos ingenios prácticos, ninguno le va a la mano en el aplauso general al que tiene como finalidad la de no pagar al casero.

Recientemente ha ocurrido en París un hecho de esta naturaleza, curiosísimo y original, que ha merecido el honor de ocupar un puesto entre los asuntos que ruedan por los bulevares entre otras frivolidades graciosas de la vida mundana de París.

Los que presumen de mejor enterados relatan el caso del siguiente modo: Dos individuos elegantemente vestidos se presentaron anteayer en casa de una señora, dueña y alquiladora de habitaciones de una casa de la calle Blanche.

—¿Tiene usted la bondad de decirnos si en esta casa, en el piso segundo vive aun la señorita Elvira G...?

—Sí, sí, señor, aquí vive, y por cierto que, como me debe tres meses de alquiler, va a ocupar pocos días la habitación—contestó la buena señora.

—Pues yo soy un inspector de Policía que viene, en compañía de este agente, a realizar un registro en casa de la señorita de G...—añadió uno de los hombres.

—¿La policía en mi casa!

No se asuste usted, señora. Ningún perjuicio ha de causarle este registro. Ya sabe usted que su inquilina es una muchacha de costumbres poco austeras, que anda de noche por ahí. En fin que la desdichada parece que se halla comprometida en un timo importante.

—¡Jesús! ¡Quién lo pensara! ¡Parecía una mosquita muerta!... Pasen ustedes; no quiero estorbar la acción de la justicia. Si ya digo yo que de quien no paga al casero no se puede esperar nada decente.

Pasaron los policías por delante de la casera y llegaron a las habitaciones de la joven Elvira, y sacando de los muebles toda la ropa blanca, los vestidos y las alhajas de la interesada hicieron dos grandes paquetes y salieron con ellos a la calle, a pesar de las lágrimas de Elvira, que, al igual que pudiera hacer o la más artista de las comediantas, fingía una desolación espantosa.

—¡No se aflija usted!—llegó a decir la su casera en el colmo de la credulidad,—cuando todo se ponga en claro tal vez no tenga usted que sufrir el menor contratiempo!

Pero Elvira continuaba llorando a lágrima viva.

En la habitación no quedaron más que unas esteras y algunos muebles y objetos de escaso valor.

Ayer volvió uno de los caseros a casa de la joven mundana a reclamar a ésta las esteras, los muebles y cuanto quedaba en las habitaciones.

—Pero—dijo la casera asombrada—si se lo llevan ustedes todo, ¿con qué me va a responder a mí la señorita G. de los 1.200 francos que me debe en concepto de alquileres? ¿Quién me pagará?

—Yo no sé nada de cuanto usted me cuenta, señora mía—repuso el pseudo-policia,—ni me importa otra cosa que cumplir las órdenes que recibo.

—Pero, ¿y mis alquileres?

—Siempre tiene usted derecho a reclamar en la Comisaría de Policía del distrito.

Después volvió la espalda y con la actitud más digna que pudo adoptar desapareció con los paquetes y los muebles, que transportaba un carro, no se sabe donde.

La desdichada casera tardó poco tiempo en saber que los policías eran solamente dos cómplices de la alegre inquilina, que la habían ayudado a ejecutar la ingeniosa maniobra que entre los tres imaginaron para sustraerse al pago de la deuda por alquileres.

Durante la noche anterior la señorita G. salió de su cuarto y no ha vuelto más a ponerse al alcance de la vista de la chasqueada casera.

En cuanto a los policías, nada se sabe de ellos... sino es que no son tales policías.

## BUQUE CORSARIO

### Las metamorfosis de un buque

En la Cámara belga ha sido anunciado un debate, que seguramente ha de producir cierta sensación, pues se halla relacionado con un asunto tan extraño como curioso.

Los antecedentes del asunto son los siguientes: En el pasado mes de Octubre zarpó de Amberes un buque inglés, que ostentaba pabellón belga y había sido rebautizado con el nombre de Seeburg.

Se dijo por entonces que el buque, cuya tripulación había sido contratada por seis meses en condiciones excepcionalmente ventajosas, llevaba a bordo armas y municiones para los monárquicos portugueses, decididos a intentar un golpe audaz contra el régimen republicano.

Añádesse también que el capitán del buque se proponía cambiar el nombre y el aspecto de aquel, cuando se hallase en alta mar.

Pasó el primer y dejóse de hablar del buque misterioso, de cuyas andanzas hoy se tiene una información completa.

Según dicha información, al zarpar el buque de Amberes, el capitán del mismo hizo subir a bordo a siete pasajeros, de los cuales cinco eran españoles y dos ingleses.

Uno de los españoles declaró ser dueño del buque, y cuando éste se halló en alta mar, después de carbonear en Dakar, mandó poner la proa hacia la América del Sur.

El jefe de la expedición, a quien sus compañeros llamaban Arricos, anunció a la tripulación que iban a remontar el Río de la Plata é hizo instalar a bordo aparatos de radiotelegrafía que habían embarcado en Amberes.

Arricos mandó también subir a cubierta cañones y ametralladoras que habían sido embarcados en Amberes, haciéndolos pasar como mercancías.

Una vez instalados los cañones, se les rodeó de tabloncillos pintados con objeto de darles el aspecto de establos para carneros.

Antes de llegar al Río de la Plata, el capitán bautizó de nuevo al buque con el nombre de «Coimbra», y mandó repintarle el casco para desfigurarlo, haciendo además arbolar el pabellón brasileño.

Las autoridades argentinas dejaron pasar al buque, que remontó el Río de la Plata sin dificultad.

Entonces el capitán hizo sufrir al buque otra metamorfosis, poniéndole el nombre de Asunción.

El Asunción siguió su viaje hasta llegar a Paraná.

Allí subió a bordo un pasajero, que fué recibido por Arricos con grandes muestras de respeto.

Este pasajero era el ex Presidente de la República del Paraguay.

El jefe de la expedición anunció entonces a la tripulación belga que había comprado el buque, y le propuso entrar a su servicio.

Los tripulantes rehusaron, menos uno, y fueron desembarcados en territorio argentino.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

Después el buque continuó su viaje hasta Asunción, en cuyas aguas se halla ahora, y es uno de los buques con que los revolucionarios paraguayos amenazaron o mbardear la población.

El asunto, como decimos va a ser objeto de un debate en la Cámara belga, y graves cargos van a ser dirigidos al Gobierno por haber dejado zarpar de Amberes al Zeebrugge, con armas y municiones.

cuatro minutos antes cada día, y así, en el correr de los días irán desapareciendo antes de que la claridad de la aurora las desvanezca por Occidente, dejando el lugar a otras siguientes.

El planeta Mercurio, el más cercano al Sol, invisible por hallarse envuelto casi siempre entre sus llamas cegadoras, podrá verse tan sólo cuando más lejos se halle de él; por la mañana, en 16 de Enero, 15 de Mayo, 8 de Septiembre y 28 de Diciembre, ó por la tarde, en 27 de Marzo, 25 de Julio y 19 de Noviembre.

Venus, el lucero por excelencia, será matutino hasta Agosto, y estrellita de la tarde después.

Júpiter, el padre de los planetas, aparecerá al finalizar la noche en los primeros meses. Se verá después mayor número de horas, y en las últimas de la tarde desde Agosto.

Saturno, con sus misteriosos, anillos, únicos en el cielo, podrá contemplarse en las primeras horas después de puesto el Sol y no lejos de Marie. Deja de verse pasado Marzo, y desde Julio será visible de nuevo poco antes de amanecer.

Cuatro eclipses se verificarán en el año que principia hoy, dos de Sol y dos de Luna.

El primero de éstos, visible en España, ocurrirá en la noche del 1 al 2 de Abril. Pero durante él sólo unas dos décimas partes del disco lunar serán eclipsadas después de la media noche.

El segundo eclipse de Luna, el del 26 de Septiembre, no será visible en España.

De Sol tendrán lugar dos: uno, total, que se verificará el 10 de Octubre. Exige su observación un pequeño viaje al Océano Pacífico. Creyendo que pocos tendrán humor para emprenderlo, no daremos detalles de este fenómeno astronómico.

Pero, en cambio, los daremos del que se verificará en 17 de Abril, y que podrá observarse en toda España. Tiene este eclipse una importancia extraordinaria, a pesar de la corta duración de su totalidad, precisamente por no ser ésta dudosa.

Ancanzando, en efecto, el cono de sombra que ocasiona el eclipse cerca de su límite a la Tierra, y no pudiendo conocerse las distancias astronómicas con la precisión absoluta que las pequeñas de nuestro mundo, aunque sí tanta, relativamente, si se atiende a su cuantía, dedúcese que, adoptando para valor del diámetro lunar el mayor, de 15 minutos y 52 85 segundos de arco, propuesto por los señores Knestner y Battermann, el cono de sombra será el más largo que pueda presumirse; alcanzará a la Península y el eclipse será total, con una duración máxima de 67 segundos de tiempo.

Pero aceptando otros valores más pequeños, de 15 minutos y 51 53 segundos de arco, entonces tan sólo podrá ser anular y de poquísimas duración.

Lo probable es que sean ambas cosas sobre la zona, de menos de 5 kilómetros de anchura, que, entrando por cerca de Oporto, sale de la Península por no lejos de Gijón.

Compréndese, pues, que lo que suceda servirá para rectificar inversamente un dato fundamental en astronomía que entra en muchísimos cálculos, y sólo por estos medios, relativamente fácil de rectificar, ya que la observación directa apuró ya hace tiempo los resultados del trabajo directo en empeños de índole tan delicada y difícil.

En Madrid el eclipse será parcial; quedarán ocultas unas nueve décimas partes del disco solar; comenzará a las 10 horas 26 minutos y 20 segundos, alcanzando a la máxima fase el eclipse a las 11 horas, 49 minutos y 42 segundos.

De cometas veremos... los que quieren dejarse ver, porque estos astros, algo rebeldes al cálculo por naturaleza sorprenden de ordinario a los astrónomos.

Y de bólidos, aerolitos y demás revolucionarios celestes, Dios los libre... y dé un feliz año tal como les desea a todos los lectores.

Rigel

## Reportaje

### Cuestiones Sociales

Anoche presidida por el señor Alcalde don Antonio Pou y con asistencia de los señores vocales don Juan Roselló, don Ignacio Figuerola, don Juan Liado, don Gabriel Coll, don Antonio Barceó, don Francisco Roca, don Bartolomé Mari, don Vicente Paul, don Jaime Bauzá, don Jaime Vicens, el médico municipal señor Oliver y el Inspector del Trabajo don Mariano Sanchez, se reunió en las Casas Consistoriales la junta de Reformas Sociales.

Abierta la sesión, se procedió a la lectura del acta de la anterior, la que fué aprobada por unanimidad.

Seguidamente se dió cuenta de un oficio de la Unión Protectora Mercantil, dando cuenta del agrado con que fué visto por aquella sociedad el acuerdo adoptado por dicha Junta referente a no tolerar el que permanecieran abiertos los comercios de esta ciudad el domingo 17 del pasado Diciembre, a cambio de permanecer cerrados el día de Navidad, de lo que se dió por enterada la Junta.

Se tomó igual resolución con respecto a otro oficio de la indicada so-

LIRICO Hoy viernes DEBUT  
LES FLORENCE MECHERINI  
Entrada general 18 cénts.

ciudad, referente a los temores que se abrigan sobre la apertura de algunos establecimientos el domingo día 24 del pasado mes su preocupación de lo cual por parte de la Alcaldía y del señor Gobernador civil de la provincia, oportunamente se tomaron las medidas procedentes.

Se acordó pasaran a informe de la Comisión Inspectora, varias denuncias hechas por infracciones a la ley del Descanso dominical.

Se dió luego cuenta de un oficio de la mencionada sociedad, dedicando un caluroso elogio a la labor que con tanto acierto ha venido realizando el Alcalde don Luis Alemañy, durante el tiempo que ha estado al frente de aquella Junta.

A propuesta del señor Vicens y por unánime acuerdo de los reunidos se acordó hacer constar en acta un voto de gracias a favor de dicho señor Alemañy por los propios motivos que se expresan en el oficio.

Se dió luego cuenta de un oficio de la Comisión Inspectora, por el que se manifiesta que para los cargos de Presidente y Secretario de la misma, habían sido designados respectivamente don Vicente Paul, de lo que se dieron por enterados los reunidos.

Se dió cuenta de un oficio de la Junta Provincial del Censo sobre el nombramiento de Presidente de la Junta local, cambiando impresiones.

Los señores Vicens, Paul y Bauzá, hicieron varias denuncias relativas a infracciones a la ley del Descanso, al excesivo número de horas a que se obliga a trabajar en ciertos talleres a las oficiales de los mismos y a la necesidad de que sea mejor atendida la ley de protección a las mujeres y niños, sobre cuyos extremos se discutió largamente por parte de patronos y obreros.

La presidencia dirigió por último una afectuosa salutación a los reunidos a quienes se ofreció en el expresado concepto y de una manera particular, cuyos ofrecimientos agradecieron aquellos.

No habiendo mas asuntos que tratar, se levantó la sesión.

## De política

Ayer mañana a las doce se reunió en la Audiencia la Junta Provincial del Censo electoral ocupando la presidencia don Adolfo Estudillo de Guzmán.

El objeto de la reunión no era otro que proceder al escrutinio general de las elecciones verificadas el pasado domingo en el distrito de Inca para la elección de un diputado provincial.

Verificadas las operaciones según marca la ley y hecho el recuento de votos, dió el siguiente resultado total: el candidato liberal don Juan Llobera 6 202 votos y el candidato conservador 8.100.

En vista de dicho resultado ha sido proclamado Diputado Provincial el candidato conservador don Juan Alzina, que ha obtenido según dicho escrutinio 1898 votos más que su contrincante don Juan Llobera.

Según se nos ha manifestado los elementos que integran la Juventud Liberal de Palma tratan de obsequiar con un banquete a su Presidente don Antonio Pou y Reus, por su nombramiento de Alcalde de Palma.

Dicho acto se celebrará en el «Hotel Victoria» en los primeros días de la semana entrante.

Nos escriben de Sineu dándonos cuenta de la forma algo rara como procedió cierto concejal en el momento de constituirse el Ayuntamiento.

A la hora indicada el señor Crespi, que era el concejal que había obtenido mayor número de votos, conforme dispone la ley municipal ocupó la Presidencia procediendo los reunidos a la elección de Alcalde.

El que resultó elegido para este cargo por la mayoría de votos no se hallaba presente en el salon de sesiones en el momento de ser proclamado Alcalde de Sineu, por tanto no pudo pasar a ocupar la Presidencia, conforme ordena la ley, y recibir las insignias de su cargo, siguiendo la vara atribuido de la Autoridad en manos del señor Crespi, que ordenó se continuara la sesión inaugural procediéndose a la designación de primer Teniente de Alcalde.

Como resultado de la elección fué proclamado primer teniente de Alcalde un señor concejal, cuyo nombre no recordamos, el cual seguidamente de ser proclamado tal y sin esperar a posesionarse del cargo se levantó de su asiento y pretendió ocupar la Presidencia. El señor Crespi le arguyó, en términos corteses que no estaba encargado de la Alcaldía, que en aquel momento no era más que electo Teniente de Alcalde y por consiguiente que la Presidencia solo debía cederla al Alcalde cuando éste se presentase, pues la ley terminantemente imponía al concejal que obtuvo mayor número de votos, la obligación de investir al nue-

Don Bartolomé Vanrell y Camps  
Médico-Cirujano  
Participa a su clientela y al público en general que su gabinete de electricidad y rayos X queda abierto, los lunes, jueves y sábados desde las once de la mañana a las tres de la tarde, Calle del Mirador n.º 3-2.º Palma.

GRANOS'S SAN JOSÉ  
ALMACENES  
GRAN BARATURA  
POR FINAL DE TEMPORADA

LAMPARA OSRAM  
Instalaciones eléctricas para alumbrado y timbres  
ÚLTIMAS NOVEDADES  
en aparatos y accesorios para ELECTRICIDAD  
EL AGUILA Brossa, 30

GEMELOS PRISMATICOS  
DE LAS MEJORES MARCAS  
Zeiss-Busch-Huet-Porrop, etc.  
GRAN SURTIDO  
Antigua casa Lassalle-San Nicolás 31

Alcalde con los atributos propios de su cargo, no pudiendo hacerlo con los Tenientes por corresponder a aquel y no a éste tal cometido.

De peso eran las razones que se alegaron, pero más fuerte era el deseo del electo de actuar de Alcalde y dirigiéndose a la pareja de la guardia civil, que se halla presente, la requirió para que detuviera al señor Crespi por desacato a la autoridad y así se hizo conduciéndole como vulgar criminal a la casa cuartel.

Hasta aquí los hechos apuntados. Desde luego, se advierte una usurpación de atribuciones por parte del Teniente de Alcalde electo y un exceso de celo por parte de la Guardia Civil cuya conducta cuidarán de depurar los encargados de su prestigio.

Sabemos que ante el señor Gobernador se ha interpuesto la correspondiente denuncia y que los tribunales intervendrán en este asunto, para definir los derechos de quien pudo tenerlos en olvido.

## Nuevo itinerario de correos

El Administrador principal de Correos de esta provincia nuestro distinguido amigo D. José García Sansaloni acompañado de atento B. L. M. nos ha remitido un ejemplar del itinerario que rige desde 1.º del actual con las modificaciones aprobadas provisionalmente referentes a los servicios de la isla de Menorca.

Por considerarlo de mucho interés lo publicamos íntegro.

### Llegadas

Domingo: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona)

Lunes: A las 7 de Ibiza y Alicante, a las 17 de Barcelona.

Martes: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón.

Miércoles: A las 6 de Ibiza, a las 6 de Barcelona (rápido), a las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia), a las 17 de Cabrera.

Jueves: a las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón, a las 9 de Marsella.

Viernes: a las 6 de Valencia (directo), a las 9:30 de Ciudadela (via Alcudia) a las 9:30 de Barcelona (via Alcudia) a las 17 de Cabrera.

Sábado: A las 6 de Barcelona (rápido), a las 7 de Ciudadela, a las 8 de Argel.

Todos los días del interior de la isla a las 9:30.

### Salidas

Domingo: a las 9 para Marsella, a las 22 para Barcelona (rápido), a las 22 para Ibiza (via Barcelona)

Lunes: a las 7 para Cabrera, a las 18:30 para Barcelona, a las 19 para Ciudadela.

Martes: A las 14 para Barcelona (via Alcudia), a las 14 para Ciudadela (via Alcudia), a las 17 para Valencia (directo).

Miércoles: a las 7 para Cabrera, a las 19 para Mahón, a las 21 para Ibiza, a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves: A las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcudia) a las 17 para Argel, a las 18:30 para Barcelona.

Viernes: A las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante.

Sábado: A las 18:30 para Barcelona, a las 19 para Mahón.

Todos los días para el interior de la isla a las 14.

## Carnet social

Ayer mañana el Ilmo. señor Obispo visitó al señor Gobernador civil felicitándole con motivo de la entrada de año nuevo.

Por R. O. recibida ayer en esta Ciudad se ha dispuesto cesen en los cargos de Vocales de la Junta provincial de Beneficencia don Mariano Canals, don Antonio Roselló, don Gabriel Massanet, don Rafael Blanes y don Matías Compañy.

También se han recibido otras Reales órdenes reponiendo en sus cargos a los señores don Mariano Canals, don Rafael Blanes y don Matías Compañy y nombrando de nuevo Vocales de la referida Junta a don Pedro Garau y don Miguel Torres.

En la iglesia del Socorro esta mañana han celebrado su primera comunión los alumnos del Colegio de PP. Agustinos, señores Pedro Massanet Sampol, Jerónimo Massanet Sureda, Juan Roselló Llompart, Miguel Bonnin Humbert, Bartolomé Sansó Serra, Juan Cerdá Artigues y José Moragas Mollau.

El médico cirujano don Bartolomé Vanrell y Campos nos participa que ha instalado un gabinete de electroterapia y radioterapia en la calle del Mirador número 3, 2.º el cual tendrá abierto al público los lunes, jueves y sábados desde las 11 de la mañana a las tres de la tarde.

Sigue postrada en cama la virtuosa señora y distinguida esposa de D. Bernardo Amer a consecuencia de la enfermedad que le aqueja.

Esta pasada noche ha recaído en la gravedad.

Hacemos votos para su pronto y total restablecimiento.

## Vida marítima

A las once de la mañana de ayer llegó a este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor Mallorca después de haber reparado la avería que sufrió en su último viaje de Marsella a Palma.

A las tres de la tarde entró ayer procedente de Marsella el vapor Cataluña.

Llevaba la correspondencia, carga y pasaje.

A las cinco salió ayer para Argel el vapor Miramar y a las seis y media para Barcelona el Bellver.

Esta mañana ha fondeado procedente de Valencia, el vapor Isleño.

A las ocho ha salido el Ciudad de Palma para Cabrera.

—A la hora de itinerario saldrá para Ibiza y Alicante el vapor Isleño.

## APRENDICES

Se necesitan dos en la imprenta de este periódico.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(Servicio especial y exclusivo de LA TARDE)

## DE POLÍTICA

### Elecciones en Ibiza

M. 5 1'10 m.

S. M. el Rey ha firmado un real decreto convocando a elecciones parciales en el distrito de Ibiza para el día 16 de los corrientes al objeto de cubrir la vacante de Diputado a Cortes que produjo la muerte del Sr. Garijo.

### En el Parlamento

Se han reunido los Diputados que componen la minoría radical al objeto de acordar el modo y forma como deben de intervenir en los debates parlamentarios que se iniciarán en el Parlamento tan luego reanuden las Cortes sus tareas.

### Varias noticias

M. 5 (2'15)

#### Capilla pública

Mañana sábado festividad de la Adoración de los Santos Reyes tendrá lugar una lucida fiesta religiosa en la capilla del regío Alcázar, cuyo acto será público.

Asistirá la familia Real.

#### Probable Consejo

A consecuencia de la campaña que viene desarrollando nuestro ejército en el campo de Melilla y a fin de estudiar nuevos planes, probablemente mañana se celebrará Consejo de Ministros en el Ministerio de la Gobernación.

#### Suscripción popular

El Director del «Diario Universal» ha remitido al Capitán General de Melilla señor García Aldave la cantidad de 29.688 pesetas producto de una suscripción popular que abrió el susodicho periódico, para que las distribuya entre los soldados que componen las columnas avanzadas con motivo de la festividad de mañana.

#### Reparto de juguetes

En el asilo de Santa Cristina tuvo lugar en el día de ayer un reparto de juguetes entre los asilados.

Presidió el acto la Reina madre, doña María Cristina que entregaba personalmente los juguetes a los rapachuelos en unión de la Infanta doña María Teresa é ilustres damas.

Asistieron al reparto que resultó en extremo solemne las autoridades.

Además de los juguetes repartieronse también ropas de abrigo y calzado. 450 asilados leyeron poesías alusivas a filantrópico acto que se estaba realizando y enalteciendo la personalidad de la virtuosa Reina y su séquito.

Terminado el acto que fué amenizado por la Banda del Hospicio, la Reina y sus acompañantes fueron aclamados a la salida.

Las egregias señoras fueron despedidas por las Superiores hermanas del Asilo y por el vecindario que no cesaba de aclamarlas.

#### Caeceria

En el expreso de Andalucía salieron ayer para Trasmulas el ex-Presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura acompañado de varios amigos al objeto de realizar una excursión venatoria en el indicado punto.

#### Maniobras

Una división de Caballería mandada por S. A. R. el Infante don Carlos salió ayer por la mañana para el Pardo al objeto de realizar las anunciadas maniobras.

En el campo de maniobras, en uno de los movimientos que mandó Su Alteza Real cayóse del caballo el soldado del escuadrón de Húsares de la Princesa José Muñoz sufriendo una herida grave en la cabeza.

Inmediatamente fué auxiliado y asistido por médicos militares quienes le apreciaron una extensa herida.

Sufrió una hemorragia abundante en los oídos y una conmoción cerebral.

#### Trasladado al cuartel

Por órden de S. A. R. el Infante don Carlos en el coche de Sanidad fué conducido el soldado José Muñoz al cuartel donde se aloja el Regimiento de Lusitania que era el mas próximo al campo de maniobras en donde se le curó y se le prodigaron solícitos cuidados.

#### Banquete

En la Embajada rusa se celebró ayer un banquete diplomático que resultó brillantísimo.

A los comensales que eran en número crecido, se les sirvió una opípara comida reinando entre ellos fraternidad. Hubo algunos brindis al descorsarse el champagne.

### Tropas a Melilla

Telegrafian de Málaga que al anochecer del día de ayer comenzaron a zarpar en el muelle de aquella capital malagueña los vapores «Vicente Roda» «Alicia», «Lázaro» «Sister» y «Vicente» conduciendo a su bordo fuerzas de los Regimientos de Extramadura, Borbón, Wad-Ras y Saboya.

Embarcaran además baterías de Artillería procedentes de los escuadrones de Alfonso XII.

A bordo del vapor «Alicia» salieron también el Infante don Fernando, el General Audino y muchos oficiales que en unión de las fuerzas antes mencionadas van a incorporarse los a Regimientos de Melilla para luchar con el harka enemiga.

Asistieron al muelle a despedir a los expedicionarios las autoridades civiles y militares de Málaga así como también un numeroso gentío que no cesaba de aclamar a los soldados.

#### Un día de muertos.

#### Herido

Se ha recibido un despacho telegráfico de Sevilla dando cuenta de que en la tarde del día de ayer ocurrió una lamentable desgracia en una casa de la calle de Adriano donde se hallaba instalada una escuela de primera enseñanza.

El primer piso de la mencionada casa mien ras se estaba dando clase de lectura a los niños, hundiéndose cayendo los pisos altos del edificio sobre una ferretería que ocupaba la planta baja.

#### Sepultados

Quedaron envueltas entre los escombros varias personas.

De momento reinó indescritible confusión.

A medida que iba hundiéndose el edificio, oíanse ayes lastimeros y fuertes alaridos de personas que caían envueltas entre los escombros.

#### Extracción de cadáveres

La noticia de la horrible desgracia, que acababa de suceder cundió momentáneamente por todo Sevilla, acudiendo presurosamente numeroso público al lugar de la ocurrencia, haciendo titánicos esfuerzos para extraer de entre los escombros a los sepultados.

#### Los cadáveres

Fueron extraídos los cadáveres del maestro de escuela del primer pi o, tres niños y dos mujeres ancianas que cuando se derrumbó el edificio estaban cosiendo en la azotea.

Resultó además gravísimamente herida una muchacha que fué inmediatamente conducida al hospital en donde se le atendió solícitamente.

#### Sensación

El horripilante suceso ha causado honda sensación en todo Sevilla, acudiendo el vecindario a prestar trabajos de salvamento.

#### Continuando los trabajos

A la hora en que telegrafo se ignora si hay más personas sepultadas.

Continúan los trabajos de extracción removiendo los escombros.

Han acudido a prestar auxilios el cuerpo de bomberos y muchos braceros del Ayuntamiento.

#### La catástrofe

La catástrofe pudo ser mayor, pues al hundirse el edificio acababan de salir de la escuela cuarenta niños.

#### El edificio

Dícese que el edificio hundido no reunía condiciones de estabilidad y por tanto la catástrofe se atribuye al paso de tantos escolares que asistían al ya mentado centro docente.

## Desde Melilla

M. 5 2'35 m.

El Capitán General de Melilla señor García Aldave participa al Ministro de la Guerra señor Luque que fuerzas del Regimiento de Africa, un escuadrón de caballería y una batería de artillería al mando del coronel señor Aizpuru, acuparon ayer la posición más avanzada en Benibugafar delante de Izamen hacia la desembocadura del río Kert, dominando toda la zona Norte de la kábila de Benisidel enlazando con las posiciones antiguas y facilitando de este modo las comunicaciones, en los poblados pacíficos que están situados entre la posición que ocupa la columna de Aizpuru y de Benibugafar que se encuentra a la altura de Atlaten.

#### Conferencia

El Sr. García Aldave conferenció ayer extensamente con los Generales

que se encontraban en la plaza de Melilla.

Créese que dicha conferencia obedece a una importante operación que se piensa llevar a cabo cuando lleguen los refuerzos que salieron ayer de Málaga.

#### Tiempo espléndido

Ha amainado el temporal en las costas de Melilla.

Reina un tiempo espléndido.

Han desembarcado dos baterías procedentes de Barcelona.

#### Larrea visitado

Ayer visitó en su despacho al General Larrea el kaid de Quebdana, quienes estuvieron conferenciando largo rato.

El señor Larrea sigue mejorando de la enfermedad que le aqueja.

#### Reina tranquilidad

Los últimos telegramas que se han recibido de Melilla dan cuenta de que durante la pasada noche ha reinado completa tranquilidad.

El general Villalón ha marchado a Buxdar acompañado del Jefe de Estado Mayor señor Nieves y el Ayudante señor Moner.

## De la Bolsa

Madrid 3 a las 18

Interior contado	84 1/2
Interior fin de mes	81 6/8
Amortizable, 5 p. 101-25	
Amortizable nuevo	94-20
Banco de España	448-00
Compañía Tabacalera	280-50
Francos	7-95
Libras	27-20
Exterior	95-40

## Instrucción pública

La mayor parte de los vecinos del suburbio del Vivero, se quejan de las reformas que se han introducido en las escuelas públicas de aquella populosa barriada, en virtud del acuerdo del Ayuntamiento, aprobado por la Junta local de primera enseñanza.

En el lugar conocido con el nombre de «S' Hostal de la Creu» se celebrará el día 7 a las seis de la tarde una reunión, convocada por los vecinos, al objeto de acordar lo que deba hacerse a fin de dejar las cosas como estaban antes, ya que se considera perjudicial la reforma implantada.

Se ha dispuesto sea abonada al catedrático de «Literatura del Instituto de Palma D. Juan Luis Estelrich, la segunda mitad que para el viaje de regreso le fué asignada, dándose por caducada la referida pensión en el tiempo que le queda que disfrutar.

Por real orden se autoriza a D. Ramón Sorluce, catedrático numerario de Matemáticas, en el Instituto de Mahón, para que pueda prestar sus servicios como catedrático de Agricultura en el Instituto de San Sebastián.

## Noticias militares

**Ascensos.** Ha sido ascendido al empleo de Comandante, el Capitán de Artillería D. Victoriano Lopez Pinto y Sevilla y a Veterinario 1.º, el 2.º don José Bonal Bosch.

**Destinos civiles.** En el Ayuntamiento de Mahón existe vacante la plaza de la Guardia municipal dotada con el haber anual de 1080 pesetas y tres plazas de Guardia municipal con 900 pesetas.

En el Ayuntamiento de Montuiri existe la del Oficial sache, con 200 pesetas.

## Revista de Teatros

### Principal

Después de habernos servido, la Empresa del Principal, la indigesta «Mariana» de Echegaray, anoche quiso librarnos de la mala boca ofreciéndonos la graciosa comedia de Paul Gauvai, intitulada «La chocolaterita» que gusta y entretiene, si el espectador se limita a gozar de las movidas escenas que en el transcurso de la comedia se suceden, sin ahondar en la psicología de los personajes, ni menos, pedirles patente de verosimilitud. Si tal es de quisquilloso, la obra de anoche no resistirá los menores efectos del escalpelo, ya que es endeble en grado sumo.

Para aceptarla, no hemos de olvidar que estamos todavía en época de fiestas y que el buen humor consiguiente, nos pide ser generosos con los defectos ajenos.

La heredera de los millones de la casa Piston de París, fabricantes de chocolate, comete entre otras diabluras y caprichosidades, la de dar largos paseos en automóvil y en uno de estos sufre una panne en un villorrio, donde la escasez de medios para remediar la avería y el encontrarse a 25 km. lejos

de la primera estación, la obligan a solicitar, de grado ó por fuerza, albergue en la única casa que a las once de la noche tiene todavía luz, mansion improvisada de un empleado del Ministerio que tiene con él a un bohemio del arte, un pintor melenudo y á su modelo.

La joven Piston, conocida con el nombre de «La chocolaterita» produce, por su llegada el trastorno en aquella casa, la que revolución a pesar de las protestas del dueño que se vé obligado a pasar la noche sentado en una butaca.

El chauffeur, enviado a París para traer otro auto no llega hasta que le conviene al autor, dando ocasión a que el subdirector, jefe inmediato de Pablo Normand, que así se llama el empleado del Ministerio y que tiene una hija que es su prometida, llegue a pasar un día en el campo, sorprendiendo en «a casa de su futuro yerno a La Chocolaterita y a la Modelo entretenidas en preparar el desayuno a sus amigos, ya que la doncella pasó la noche fuera de casa en compañía del chauffeur y no ha regresado todavía.

El jefe se incomoda con la Piston, ambos se insultan y acaba por regresar a París rompiendo los lazos de afecto que le unían con Armand y deshaciéndose la proyectada boda de este con su hija. Algo igual le sucede a la chocolaterita con su novio y después de habilitosas escenas en las que Armand abomina de su mala suerte de la enojosa panne que trajo a su casa a la maldita muchacha, la intervención del hombre calma los exaltados ánimos y consigue que Pablo se case con la chocolaterita, pasando de cesante civil a Director de las fábricas «La Piston».

El público rió de verdad algunas escenas y aguantó sin protestas las situaciones mas culminantes de la obra en las cuales los personajes entran y salen como muñecos de carton movidos por la voluntad del autor; pero ya hemos convenido, que hasta después de Reyes, no se considera que han pasado las fiestas de Pascua y que por consiguiente debíamos hacer alardes de indulgencia. La obra hizo reír al público, hubo aplausos... ¿para qué pedir más?

En la interpretación se destacó del conjunto Antonia Arévalo, que está ganando, en hermosa lid, un cartel envidiable.

Los demas bastante acertados.

Para esta noche, en matinee de moda, se pondrá en escena el «Nido ageno» de Benavente.

En la función que mañana por la tarde se celebrará en este coliseo, con motivo de ser el Día de Reyes, se sortearán entre los niños que asistan a la función hermosos y valiosos juguetes.

Se pondrán en escena las chistosas comedias Gonzalez y Gonzalez, y Tratado de Urbanidad.

### Lirico

Para esta noche se anuncia el debut de la atracción «Les Florence Mecherini» proyectándose además un bonito programa de películas figurando los estrenos.

### Balea

Esta noche celebrará su beneficio el aplaudido barítono don José Llimona. La obra que ha escogido el beneficio es la zarzuela en tres actos de Ramos Carrión y Chapí «La Tempestad» en la que debutará la triple: Anita, Casals.

## Sección de sucesos

Ayer tarde se presentó en el despacho del señor Gobernador, el representante en esta isla de la Sociedad de explosivos señor Bestard, denunciándole que de uno de sus carros había sido sustraída una caja que contenía veinte y cinco kilogramos de dinamita.

Dicha autoridad dió las oportunas instrucciones para el descubrimiento de los autores, los que dieron excelentes resultados, pues por la noche fueron detenidos en el Camino viejo de Lluçmayor los individuos Miguel Vidal Mulet (a) Trias, Esteban Salom Pons y Ramón Diaz Feliu, los cuales llevaban a vender a un vecino del Coll de'n Rebas los cartuchos sustraídos.

Así tarde fué también detenido otro individuo complicado en el hecho.

Los expresados sujetos con la dinamita y el atestado instruido al efecto fueron puestos a disposición del Juzgado.

—Anteanoche el tren de pasajeros que sale de Manacor en las últimas horas de la tarde y que llega a Palma a las 7'45 de la noche, sufrió ligera avería a consecuencia de burda venganza de unos desalmados que noticiosos de que en dicho tren viajaban, custodiados por fuerza de carabineros, cinco individuos detenidos por dedicarse al contrabando y haber sido sorprendidos tratando de realizar importante alijo, quisieron producir el descarrilamiento del convoy, a cuyo efecto empujaron un vagon cargado de carbón que se hallaba a más de 500 metros lejos de la estación, hacia el punto por donde debía pasar el tren en el preciso momento que ya se le había dado la salida, produciéndose el inevitable choque. La

Providencia hizo que llegara algo retrasado el vagón que se arrastraba y solo descarriló un coche freno, aunque sufrieron desperfectos de consideración los estribos y los pasamanos de algunos coches.

Entrada del hecho la Benemérita comenzó las oportunas investigaciones para detener a los autores de tal fechoría, habiendo sido conducidos a los calabozos del Juzgado algunos vecinos de Manacor supuestos autores del atentado.

El Juez de Instrucción instruye el correspondiente sumario.

—Anoche fué conducido al depósito de Capuchinos, un sujeto que cometa actos inmorales en la vía pública.

—Ayer tarde fué asistido en el dispensario de la Cruz Roja, un muchacho que presentaba fuertes contusiones en la cabeza; efectos de una caída que se produjo al bajar la escalera de su casa.

—Esta pasada noche ocurrió un voraz incendio en la finca del caserío de Son Serra propiedad de D. Antonio Binimelis.

El fuego tomó gran incremento desde los primeros momentos y se quemaron multitud de algarrobos y cierta cantidad de paja.

Los vecinos venciendo obstáculos é internándose por entre las llamas, lograron sofocar el voraz elemento a los pocos momentos de iniciado.

Afortunadamente no tuvieron que lamentarse desgracias personales.

—Anoche un joven que montado en bicicleta transitaba por delante del Balear a gran velocidad tuvo la desgracia de que la máquina le patinara dando un tremendo batacazo contra el suelo que le ocasionó el magullamiento de la pierna derecha y una fuerte contusión en la cabeza.

Nuestro compañero D. Francisco Fuster que acertó a pasar por el lugar del suceso le prodigó los primeros auxilios, conduciéndole en un carruaje a su domicilio que lo tiene en la calle de San Felio.

—Nos comunican de la vecina villa de Esporlas, que en la tarde de ayer fueron detenidos por la Benemérita dos sujetos convictos y confesos de la sustracción de dos pavos y cinco palomos del corral de la vecina Francisca Oliver.

Dichos rapaces han sido puestos a disposición del Juzgado.

—Ayer tarde fueron apresados, por los carabineros que prestan sus servicios por la parte sur de la Isla, 85 bultos de tabaco de contrabando.

## Gacetas

El próximo sábado se celebrará en la villa de María con motivo de la festividad de los Santos Reyes la función de la Adoración de los Reyes Magos.

Por la mañana se pasará por la población una banda de música tocando bonitos paso-dobles, con acompañamiento de los aficionados.

A la una de la tarde en la plaza Mayor se representará la adoración de los Reyes Magos por aficionados de la localidad.

—El domingo próximo tendrá lugar en el Teatro Lírico el primer baile de máscara de la serie que ha de celebrarse este año.

El baile empezará a las once de la noche, y como de costumbre se alfombrará el piso de la platea.

—En La Protectora, el sábado tendrá lugar el segundo baile de máscaras.

—Llega hasta nosotros la noticia de que en el caserío de Son Suñeret se están llevando a cabo los preparativos para la fundación de una sociedad que con el nombre de «Asociación Liberal» piensa establecerse en dicha barriada.

—Mañana a las dos de la tarde se representará en el caserío del Vivero por una compañía infantil la función de los Reyes Magos.

Por una compañía de aficionados a la declamación se llevará a cabo la representación de la misma obra en la barriada de Son Suñeret el día 14 del actual.

—Es digna de aplauso la rapidez con que se llevan a cabo las obras de construcción del edificio para Escuela Graduada por lo que es de esperar que en muy poco tiempo quedará totalmente terminado dicho edificio.

Celebraremos con gusto que así sea.

—El próximo sábado tendrá lugar en Esporlas la función de los Reyes Magos, en la que tomarán parte jóvenes de aquella villa.

—El médico habilitado de la Inspección local Sanitaria del puerto de Sóller señor Enseñat, ha solicitado del señor Gobernador que se le incluya en el distrito sanitario y se le consigne la subvención a que tienen derecho los médicos habilitados del distrito sanitario de Palma.

—Leemos que en el pueblo de Fornells se ha declarado la difteria siendo en buen número los niños atacados por dicha enfermedad.

Para evitar su propagación ha sido cerrada la Escuela de niños.

—Anteanoche fueron decomisados 15 kilos de carne de cerdo que habían sido introducidos fraudulentamente.

—El próximo domingo a las cuatro y media de la tarde en el Patronato Obrero habrá reunión general para dar cuenta del estado económico y de la marcha de la Sociedad.

En el teatro del Patronato el mismo día y hora se representará la adoración de los Reyes.

—Durante el mes de diciembre se depositaron por el concepto de imosnas en el cepillo de La Sangre 771'82 pesetas.

—Anoche hubo su mijaña de escándalo en la calle de Jaime II, por negarse algunos industriales a cerrar a las ocho conforme se había convenido días antes.

Se calmó la cosa entrando en vereda los más reacios a cumplir lo pactado.

Debido a plausible iniciativa de los dueños de los principales comercios de esta Ciudad, hace unos días se cierran estos a las ocho de la noche.

Esta medida que directamente redundará en beneficio de dichos señores, no deja de ser en extremo beneficiosa para la Dependencia, que obtiene una rebaja en sus largas horas de trabajo.

De desear es, para bien de todos, que se generalize por completo y por todos los comercios el cierre a la citada hora.

—El día 31 de diciembre último cesó en el cargo de Médico bacteriológico de la Estación Sanitaria del puerto de Mahón, don Juan Vilató.

—Todos los propietarios de las antiguas construcciones del muelle, excepto uno, han elevado recurso ante el ministerio de Fomento contra la disposición del señor Gobernador civil por la que, cumpliendo con una R. O., se ordena el derribo de aquéllas.

El Sr. Gobernador nos ha manifestado que espera la resolución del Ministro para después obrar en consecuencia.

—El Presidente de la Juventud Republicana Radical ha tenido la atención de invitarnos a los bailes de máscaras que celebrarán en esta Sociedad los días 7, 14, 21 y 28 de Enero y 4, 11, 18 y 20 de Febrero próximo.

Agradecemos la atención.

—Mañana sábado se celebrará a las nueve de la noche una velada literario-musical en el «Centre Catalá», con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—Sinfonía.

Vals, Polka, Massurka y Vals.

Segunda parte.—Monólogo titulado «don Gori», por el niño Radu.

Varias piezas instrumentales por el «Trio Sinfónico Balear».

Conciertos de piezas de canto por distinguidas señoritas y aficionados en obsequio del «Centre Catalá Balear».

Poesía recitada por el aficionado señor Binimelis.

Tercera parte.—Vals, Polka, Chotis, Massurka y Vals.

Estas veladas se repetirán el 20 del corriente y los días 4, 11 y 18 del próximo Febrero.

—La entrega de títulos de la Deuda perpétua, por la Depositaria de Hacienda a los interesados comprenderá hoy desde el número 1 al 200.

—Se hallan vacantes y han de proveerse entre licenciados del Ejército las siguientes plazas:

Ayuntamiento de Mahón (Balears) 2.ª categoría, Jefe de la Guardia municipal, con 1,080'00 pesetas. A este destino solo pueden aspirar los Sargentos en activo ó de esta procedencia.

Ayuntamiento de Mahón (Balears), 1.ª categoría, 3 Guardias municipales, con 900 pesetas.

Idem de Montuiri (Balears) 2.ª categoría, Oficial sache, con 200 pesetas. Las instancias solicitando los destinos que se anuncian han de tener entrada en el Ministerio hasta el 31 de Enero.

## CULTOS

### Para mañana

**Cuarenta Horas.** —Concluyen en Santa Cruz en honor de Santa Gertrudis la Magna: Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. don Jerónimo Petro, Vicario de la Soledad; por la tarde a las cinco y media los actos de coro, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Miguel dedicadas a Nuestra Señora de la Salud: Exposición a las seis y media; a las siete y media Misa de Comunión general para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús; a las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. don Andrés Servera, Vicario de S. Nicolás; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Nicolás por los fines de la Comunión Perpetua y Reparadora: A las siete y media Misa de Comunión general para los Asociados, a las diez Tercia y Misa mayor, cantándose la de Angelis, predicará el R. don Pedro Isern, Vicario de la Vileta; por la tarde a las cuatro los actos de coro; al anocheer Rosario, Triduo con sermón por el R. don Andrés Servera.

**Visita a la Corte de María.** —A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

**Hoy.** —Santos Telesforo, Eduardo rey y santa Emiliana.

Mañana. —La Adoración de los Santos Reyes y San Meliano.

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

COMERCIALES É INDUSTRIALES

Ya en pleno OTOÑO la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de

SEDERIA, LANERIA, MUEBLES, SASTRERIA, SOMBRERERIA, MODAS, ZAPATERIA, ALMONEDAS, LABORES, SOMBRILLAS ETC.

se apresten a hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo solo a la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudar de cuanto queda expuesto y pedir la tarifa de periódicos combinados, a la base de la gran economía, al CENTRO DE ANUNCIOS de M. Serra Bennasar, plaza de Santa Eulalia, 10—Palma de Mallorca.

CASA CASTELLÁ

Santo Domingo, 34 y 36 PALMA DE MALLORCA

Sucursal en Inca: Plaza/Mercado, 17

GRAN SURTIDO

MÁQUINAS PARLANTES, FONÓGRAFOS, DISCOS, RODILLOS, AGUJAS y todo lo concerniente al ramo

Ventiladores eléctricos y mecánicos, Máquinas para coser, escribir, sumar y calcular, y otras novedades. La casa mejor surtida

Precios sin competencia, por surtirse la casa directamente de las principales fábricas del extranjero

Se imprimen rodillos para fonógrafos

LETRAS DE PORCELANA PARA BÓTULOS Y ESCAPARATES en tamaños desde 3 á 5' cym. de altura. Taller de reparaciones para todas estas clases de máquinas



LA FLOR de la LIMPIEZA

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARIO

Agítese bien el frasco; véjase un trapo empapado con el líquido y frotado el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las ferreterías

Pedid la marca M. O'DONNELL

CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio UNA PESETA. De venta: Gilberto Llorente, San Nicolás, 24 y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Finca rústica

Se vende una en Pollensa, de extensión de una cuarterada y 19 destras, situada muy cerca del Puente Romano. Informarán: Centro de Anuncios.

A los fabricantes de tejidos

Se venden: un urdidor y otros objetos propios para industria, todo a precio ventajoso. Informes: Centro de Anuncios.

A los pintores

empapeladores Se venden periódicos usados a precios económicos. Diríjase al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Dependiente y aprendiz

Se necesitan para un Colmado de esta Capital. Informarán: Centro de Anuncios.



LINEA PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para Montevideo y Buenos Aires. Saldrá de Barcelona el día 1.º de Enero el magnífico vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 27 de Diciembre el magnífico vapor:

CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores se sirvan pasar aviso con anticipación de la carga que tienen que embarcar para reservarse la cabina necesaria.

NOTA.—Se avisa a los señores cargadores que la carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 21, 22 y 23

Para más informes diríjase a los representantes de la Compañía SEÑORES PLANAS, PIZA Y C. S. en C. San Juan 20—Palma.



LLOID SABAUDO

El día 20 de Enero saldrá de Barcelona, directo para

BUENOS AIRES

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcu

TOMASO DI SAVOIA

Realizando la travesía en QUINTE días

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puertos de paso.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, a precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa,

COCINA ESPAÑOLA

El día 18 de Febrero saldrá para igual destino, el vapor

PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49—1.ª

No más fuego a los caballos. No más caballos cojos

Curación de las enfermedades de los caballos, mulos, etc.



Acetate Vulcanizado. (Excelente yecicante) Unguento rojo. (Poderoso resolutorio). Con ambos preparados se curan los esparavanes, alifas, vegigas, sobremanos, sobrepiés, sobrecañas, sobre tendones, exostosis, codilleras, agriones, distensiones ó torceduras de mano ó de pie, tumores de todas clases etc. Calmante energético. Líquido revulsivo. (O Mostaza Líquida. (Cicatrizante Moderno. (El cicatrizante más activo)

Se venden en Farmacias, Droguerías y Centros de Especialidades Farmacéuticas. Autor: José García Royo, Mar 72 Valencia.

El Año en la mano para 1912

Almanaque enciclopedia de la vida práctica; texto original y grabados nuevos Año 5.º de su publicación. Una peseta en rústica y 1.50 encuadernado lujosamente.

Almanaque Bailly-Bailliere

Pequeña Enciclopedia de la vida práctica para 1912

Precio: 1.50 pesetas. En tela 2.

Se hallan de venta al por mayor y menor en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12 y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

Calendario para las islas Baleares

Mallorca, Menorca é Ibiza

CORRESPONDIENTE AL AÑO 1912

Arreglado al meridiano de Palma y revisado por la Autoridad Eclesiástica. Grandes descuentos según la importancia de los pedidos. Se halla de venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y en la Administración de loterías de La Puebla.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL. Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del TRATAMIENTO DE L. RICHELET. Includes illustrations of a person's legs before and after treatment.

LLOID ITALIANO SOCIEDAD DE NAVEGACION. COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES. PROXIMAS SALIDAS: INDIANA, P. MAFALDA.

GOTAS MABRES SULFUROSAS DE BAR. FER BAR. Medicación sulfurosa por excelencia. Medicación ferruginosa por excelencia.

LA CANTÁBRICA

ASOCIACIONES DE SEGUROS MÚTUOS

Esta sociedad se suscriben y hacen en depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1900, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado.

Domificio Social—MADRID—Almirante, 10

"AHORRO Y RENTA"—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la Liberación para el fallecimiento del suscriptor o beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO "MUTUO INFANTIL".—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si éste es el suscriptor.

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona. Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Pizarra, (Senador del Reino). Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo, Sr. Don Pedro Croquié (Doctor en Medicina), Sr. Don Pedro Croquié (Doctor en Medicina), Sr. Don Pedro Croquié (Doctor en Medicina), Sr. Don Pedro Croquié (Doctor en Medicina), Sr. Don Pedro Croquié (Doctor en Medicina).

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA Y LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES POR LOS NUEVOS Y VELOCES VAPORES

Próximás salidas de Barcelona

REGINA ELENA 31 Diciembre, SAVOIA 7 Enero, P. HUMBERTO 18 Enero, BRASILE 21 Enero, RE VITTORIO 1 Febrero, REGINA ELENA 22

COCINA A LA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, bibliotecas, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor, y telégrafo Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc. Para el despacho de carga y pasajes, diríjase a los Sres. Salom y Ballús, Plaza de la Libertad, 2. (frente al Berna).—Palma.